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Dans le credo nous affirmons que le Christ reviendra pour juger les vivants et les 
morts. Ce n’est pas une invention de l’Église pour faire peur. Les paroles du Christ, 
au sujet de la fin des temps, sont foncièrement optimistes. Le mal peut s’emballer 
par moment, il ne peut détruire ce genre de vie nouvelle qui nous introduit dans la 
Résurrection du Seigneur et nous permet de recevoir le don de l’Esprit. 
 

DES VEILLEURS QUI ATTENDENT 
Nous serons jugés sur l’amour, sur le service de nos frères et particulièrement de 
ceux qui sont dans la détresse, c’est bien la leçon que nous délivrait l’évangile de 
dimanche dernier. Mais la vie chrétienne est d’abord cette relation personnelle à ce 
Dieu qui nous aime le premier. C’est l’essentiel de la révélation que Jésus nous a 
faite de la part de son Père du ciel. Il viendra, le moment venu, mais nous ne savons 
quand, pour nous introduire dans l’amour total de la Trinité, Père, Fils et Esprit. Jé-
sus nous demande de veiller, d’être de ceux qui l’attendent. Qu’est-ce à dire ? Je 
reprendrai les mots de Newman : « Savez-vous ce que c’est que d’avoir un ami, d’at-
tendre qu’il vienne et de le voir tarder ? Savez-vous ce que c’est que de désirer que 
le temps passe vite, en attendant la venue de quelqu’un qui vous fait battre le 
cœur ? Savez-vous ce que c’est que d’avoir un ami au loin, d’attendre de ses nou-
velles, de vous demander jour après jour ce qu’il fait en ce moment, s’il se porte 
bien ? Veiller dans l’attente du Christ est un sentiment qui ressemble à cela ». 
 

DES VEILLEURS LIBRES ET RESPONSABLES 
Cette mini-parabole du maître qui part en voyage exprime bien notre situation. Le 
maître a remis tous ses biens. Quelle confiance ! Pour respecter notre liberté, il crée 
un nouvel espace : celle de l’absence ; c’est l’espace des choix. Quand le maître 
était là, c’était le temps du confort, de la certitude, on se reposait sur lui. Mainte-
nant, c’est le temps de la foi. La foi n’habite que le temps de l’absence et nous met 
enfin en face de nos responsabilités. L’Esprit de Dieu, l’Esprit de Jésus nous est don-
né pour que, justement, nous puissions agir dans la suite du Christ. Le temps de 
l’absence est bien le temps de la responsabilité, chacun a reçu une charge à assu-
mer,  un travail   à accomplir. L’exemple des Apôtres est bouleversant : quand le 
maître était là, ils ont peu d’initiatives, et souvent des initiatives malheureuses. 
Après le départ du Maître et la venue de l’Esprit, quelle ardeur ! Quel dynamisme ! 
Selon l’annonce du Maître lui-même, ils accomplissent des œuvres plus grandes 
que Lui… En moins de 50 ans, l’Évangile, franchissant les frontières de la Palestine, 
est annoncé dans tout le bassin méditerranéen. 
 

DES VEILLEURS QUI AGISSENT 
Cette attente de l’ami ne peut se faire passivement. Combien de fois Jésus vient à la 
rencontre de gens qui sont assis ou couchés ! Pour les guérir ou les « sauver », il les 
invite à se lever et à partir ; « Va » dit-il. L’avenir ne se fera pas sans nous. Notre at-
tente est contemplative, sans devenir quiétiste. Il ne s’agit pas d’attendre tout de 
Dieu sans bouger. Elle est active, sans devenir pélagienne, c’est-à-dire ne croire 
qu’en sa propre action. Quand elle est contemplative, notre attente s’appelle espé-
rance ; quand elle est active, notre attente s’appelle volonté.   Dans notre monde si 
changeant, que certains appellent « liquide » parce que l’on ne peut s’appuyer sur 
rien de solide, dans un monde où souvent prédomine la loi de la jungle, celle du plus 
fort, notre pape François nous invite à nous conduire , contre vents et marées, 
comme des fils de Dieu et comme  frères de tous les hommes quels qu’ils soient. 
Voila comment nous serons de véritables veilleurs.  Chaque Eucharistie nous en 
donne le goût et la force.  
AMEN           Père Jean-Marie ROUMÉGOUX 

PRÉPARATION LITURGIQUE 
DOMINICALE 

 Mercredi  6 décembre 20h30 
À St JMV (salle HLA) 

PRIÈRE DES MÈRES 
Lundi 4 décembre 

20h15 à St Jean-Marie Vianney (sacristie) 

RENCONTRE DES AMIS  
De François d’Assise 

 

 Mercredi 6 décembre 
18h30 à St JM Vianney (salle HLA) 

le film sur François d'assise  
"Frère soleil, Sœur lune"  

DENIER DE L’ÉGLISE 
Il est toujours possible de participer à 

la campagne 2023 ! 
Vous pouvez utiliser 

le site  
   donnons-bordeaux.catholique.fr   

ou flasher le Qr-code 

MESSES DU WEEK-END 
Quête St Vincent de Paul 

 

 Samedi 9 décembre 
- 18h30 à St JM Vianney  
 

   Dimanche 10 décembre 
- 9h30 à St Jacques 
-11h à St Martin  

« Dieu, qui nous a réconciliés avec Lui par le Christ (…) nous a confié le  
ministère de la réconciliation » St Paul Corinthiens 2,17 

Du 30 novembre au 12 décembre se tient 
à Dubaï la  28 ° Conférence pour le Cli-

mat qui réunit les représentants des états 
signataires des accords de Paris  sur la 

lutte contre le réchauffement climatique 
lors de la COP 21 en 2015.  

Le pape François a rappelé dans son ex-
hortation récente Laudato Deum l'ur-

gence d'une conversion écologique et so-
ciale développée dans Laudato Si  

Leur travail consistera en un bilan des 
efforts faits et une réaction à la situation 
telle qu'elle a évolué en moins de 8 ans.  

 

Prions pour que cette conférence 
puisse permettre des engagements 

forts et peser sur les décisions à venir 
de l'ensemble des pays  

et des partenaires économiques  

MESSE DES CONFIRMATIONS  
des Jeunes Bordeaux Sud 
 Samedi 9 décembre 
15h à St JM Vianney  

VISITE/CONFÉRENCE  
Les orgues de la banlieue sud de Bordeaux  

Jeudi 7 décembre  
De 16h à 18h30 à l’église St Martin 

PARTAGE DE L’ÉVANGILE 
JEUDI 7 décembre  
15h30 à St Jacques 



Frères et sœurs, dans les temps que nous vivons, il est bon de se souvenir qu’au 
sortir de la deuxième guerre mondiale en 1945, le mouvement catholique PAX 
CHRISTI naissait de la volonté d’un petit groupe de français et d’allemands, cons-
cients que l’arrêt des combats ne signifiait pas la paix mais la fin momentanée 
des hostilités. Pour faire naître la paix, pour l’installer dans les cœurs et les intel-
ligences, il fallait un travail de fond qui associerait la prière, la réflexion et l’ac-
tion.  
 

Le conflit israélo-palestinien, s’il a connu des fins de combats, est comme un feu 
qui couve et reprend à la moindre étincelle. De part et d’autre, y-a-t-il eu un tra-
vail obstiné, persévérant de pardon et de justice pour redonner vie à la relation ? 
Dieu seul est juge !  
 

Mais nous, nous rendons-nous compte du miracle que représente l’Europe au-
jourd’hui, 80 ans après l’horreur et la haine ? Nous ne sommes pas parfaits, mais 
à n’en pas douter, des peuples ont accompli tout un travail de réconciliation pour 
arriver à éteindre la haine, la rancœur et la vengeance.  
 

Délégué international ecclésiastique de Pax Christi , le père Lalande (1910 – 
1998) raconte qu’étant prisonnier de 1940 jusqu’à la fin de la guerre, l’évidence 
se fit dans son esprit que comme chrétien « ce combat pour la paix était une mis-
sion, une tâche missionnaire, issue de l’Evangile du Christ ». « C’est donc un vrai 
ministère que Dieu nous a confié », dit-il dans ses mémoires, « le ministère de la 
réconciliation », comme dit Saint-Paul ».  
 

Bien sûr, ce ministère n’est pas celui des seuls membres de Pax Christi, mais il 
est le nôtre comme baptisés. Face aux guerres qui n’ont jamais cessé et celles 
qui s’éveillent en notre siècle, aujourd’hui comme hier, nous ne devons pas pas-
ser indifférents. Nous ne devons pas non plus baisser la tête par impuissance.  
 

En cet Avent, frères et sœurs, face à la violence, face à la haine entretenue, à 
l’esprit de vengeance qui conduit aux pires inhumanités, nous devons nous lever, 
prier et agir.  
 

C’est ce chemin que nous nous proposons de prendre durant ce temps de l’Avent 
avec une demande de pardon pour toutes les violences commises dans le 
monde et une prière persévérante, obstinée pour la paix et la réconciliation.  
 

Entrons avec foi dans ce travail de la paix afin de le déposer au soir de Noël aux 
pieds de Jésus, Prince de la Paix.  
 

Et puisque ce travail demande beaucoup de joie, offrons-nous généreusement à 
l’invitation à nous recevoir dans nos foyers pour un temps fraternel…  
 

Bon chemin de l’Avent à tous ! Que le Seigneur nous trouve au travail de la récon-
ciliation et de la communion.  
 
Bien fraternellement,               
 

Père Frédéric-Marie LAUROUA 

DEUXIÈME LECTURE : Lecture de la lettre de saint Paul Apôtre  aux Corinthiens      
     (1 Co 1, 3-9) 
 

ÉVANGILE : de Jésus Christ selon Saint Marc (Mc 13, 33-37) 

PREMIÈRE LECTURE : Lecture du prophète Isaïe (Is 63, 16b-17.19b ; 64, 2b-7) 

 

MESSES DEMANDÉES 
 

Samedi 2 - 18h30 à St Jean-Marie Vianney 
      A la mémoire de Sylvie ARMAGNAGUE  
                                   de Jacques et Elisabeth CLITON  
 

Dimanche 3 - 11h à St Martin 
      Pour les défunts de la famille PRATVIEL et TRENDEL  

OBSÈQUES :  Andrée PLAÇAIS  

PSAUME : 79 (80), 2ac.3bc, 15-16a, 18-19 
 

R/ Dieu, fais-nous revenir ; que ton visage s’éclaire, 
et nous serons sauvés !  

Ô Prince de la paix, Jésus ressuscité,  
Éloigne du cœur des hommes tout ce qui peut compromettre leur paix,  

confirme-les dans la vérité, dans la justice et dans l’amour fraternel.  
Éclaire les dirigeants : que leurs efforts, en vue du bien-être des peuples,  

soient unis à l’effort en vue de leur assurer la paix.  
Enflamme la volonté de tous afin de renverser les barrières qui divisent,  

afin de renforcer les liens de la charité.  
Enflamme la volonté de tous afin que tous soient prêts à comprendre,  

à compatir, à pardonner, afin que tous soient unis dans Ton nom, et que 
triomphe dans les cœurs, les familles, le monde entier, la paix, Ta paix.  

 Ainsi soit-il.  


